
QIANJIANG EVENING NEWS

102021.3.22 星期一 责任编辑：曹林波/版面设计：王喆/责任检校：刘宁宁

切片室

绢纺厂也有“丛学娣”
打遍嘉兴无敌手

因为厂里女工多，所以即使当时女

篮运动开展并不普及，但绢纺厂的女篮

队伍还是热热闹闹地拉起了场子。

这也让绢纺厂女篮与男篮不同，自

成立以来，就一直一枝独秀。

70 年代之前，嘉兴组建女子篮球队

的单位少之又少，每次比赛都是临时凑

人去应付，所以绢纺厂女篮每次都能代

表嘉兴地区去参加全省比赛。

俞晓燕是1980年进的厂，原本在江

苏少体校训练的她，从 9 岁就开始打篮

球了。由于祖籍在嘉兴，父母亲退休后

回到了老家，俞晓燕也跟着来了。当时

已经成为绢纺厂女篮教练的王云祥知道

了，立刻把她招进了队伍，“当时我就想

找个比较重视篮球的单位，可以继续打

球，所以一拍即合。”

俞晓燕来到绢纺厂的时候，正是女

篮鼎盛时期，王云祥形容道：“那时候

嘉兴的女篮比赛根本没得打，我们都

领先 30 分以上，替补队员上场都绰绰

有余。”

外战不激烈，反倒是厂里的内战异

常火爆。每年绢纺厂各个车间之间的比

赛，可以代表嘉兴女篮最高水平。当时

这个拥有大约三千多名工人的绢纺厂，

有十个车间，每个车间都能找出几个能

打球的女孩子。“即使车间队拉去嘉兴地

区打，也能拿到前三名。”

70 年代开始，每年组织一次车间之

间的比赛成了绢纺厂的传统，男女篮都

有。当时拿到这个比赛的冠军可是一件

“举车间同庆”的大事，车间工人会自己

凑钱买鞭炮放，阵仗相当之大。

王云祥还记得有一次纺织部的副

部长到厂里来视察工作，正好那天车

间比赛打冠亚军之战。领导在会议室

听到了，还纳闷：“怎么我们这边开会，

那边还放炮仗，什么事这么热闹？”听

说 是 车 间 工 人 在 庆 祝 拿 了 篮 球 赛 冠

军，引得领导也好奇起来：“那我也去

看看。”

大 V“难看吴头”吴来根，一直都在自己的社交账号上更新着关于嘉兴

的回忆，每次都能引起好多人的共鸣。而在他已经发布了的几十篇“回忆”

中，有好几篇都和嘉兴绢纺厂还有绢纺厂篮球队有关。

作为绢纺厂子弟，他和记者一起，找到了几位当年为球队效力过的元

老，聆听他们的球场往事。

篮球是嘉兴绢纺厂

最重要的业余活动

比赛时人山人海
女工捧着饭盒追星
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捧着饭盒看厂里
最帅的“小鲜肉”打球

吴来根今年 58 岁，他的妈妈

和周围好多亲戚，都是绢纺厂里

的工人。他小时候经历的很多事

情，都是以绢纺厂为背景的，“那

是一个底蕴非常深厚的厂，有子

弟学校、医院、托儿所、招待所，完

全就是一个小社区。”

而篮球，是绢纺厂职工日常

精神生活的重要内容。那时候

没有太多的娱乐活动，只要是厂

里打篮球，球场边必定人山人

海，没抢到前排的只能搬条长

凳，站在上面喊啊叫啊，“一年有

好几次呢，那热闹程度，完全不

输 CBA。”

吴来根那时候还是个孩子，

有时候厂里管得严，他为了看球，

就翻墙进去或者想办法偷偷溜进

去，“那时候看篮球赛，就有机会

买球场隔壁食堂的大白馒头吃，

所以后来看球前都要激动一下，

今天又有大白馒头吃了。”

当时在篮球场边，不仅可

以看到一个个穿着白色工作围

裙的车间女工，还能看到有不

少人端着饭盒看球，“当时比赛

都在傍晚 5 点半、6 点开打，厂

里是三班制，就有倒班的男女

工利用晚饭半小时的时间，捧

着饭盒一边吃饭一边看球。那

场面也是挺好玩的。”

吴来根还向记者透露，那时

候的球员，真是厂里的顶流小鲜

肉，收入不错，工作稳定，又高大

帅气，当时都说绢纺厂打球的男

生不愁讨不到老婆。比赛的时候

根本不用组织拉拉队，到时候全

都自发来了。

会打球的“大毛”
在厂里出尽风头

绢纺厂篮球队从上世纪 50 年代开

始在嘉兴篮坛打响名号，随后在旗帜人

物徐沐墨的带领下，很长一段时间里都

是嘉兴企业篮球界的冠军。

说起徐沐墨，知道的不多，但只要一

说“大毛”，那就名扬嘉兴篮球界了。他

并不是篮球专业出身，是嘉兴工专的学

生，1961 年毕业后来到绢纺厂，因为 1

米 8 的身高再加上身体素质好，就被选

进了篮球队。

每次比赛，在响彻全厂的喝彩声和

加油声中，叫得最多、最响的就是“大

毛！两分！”。这喊声几乎从头到尾不

绝。

从 60 年代开始，绢纺厂男篮在“大

毛”的带领下，多次在嘉兴工人篮球锦标

赛中夺冠。他与队友还曾代表嘉兴县队

参加嘉兴地区篮球比赛，他入选地区队，

参加浙江省运动会篮球比赛，拿到过省

运会的第二名。

篮球场外的“大毛”，业务能力同样

不错，担任过绢纺厂领导。后来球队的

很多主力球员，不论男女篮，都是他从各

个地方招募来的。

嘉兴市篮球协会成立时，他还当选

为第一届副主席、秘书长，是嘉兴篮球运

动的带头人。

关于“大毛”的故事，他的队友、“象

鼻头”王云祥和记者讲述了不少。王云

祥也是老“绢纺人”了，从外婆那辈开始，

家里就有很多人在绢纺厂工作，他自己

调到绢纺厂之后，凭借着优秀的身体素

质，很快成了厂足球队、乒乓球队和篮球

队的主力队员。

退休后的王云祥，没有忘记绢纺厂

的老同事们，经常会组织大家聚会，坐在

一起喝个茶，聚个餐。

他还收集了很多有关绢纺厂篮球队

的珍贵资料，为此老王被退休工人私下

戏称为“绢纺厂退休办主任”，而这一次，

他也将很多一直珍藏着的照片和篮球搬

了出来，如数家珍。

▲1949年6月19日绢纺厂篮球队

比赛前合影

▲ 绢纺厂女篮比赛图

1963年，绢纺厂篮球队合影，前排左四

为徐沐墨
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篮球队在绢纺厂大门口的合影篮球队在绢纺厂大门口的合影

1975 年，绢纺厂女篮参加浙江省职工

篮球赛


